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Ищите же прежде 
Царства Божия

По благословению Настоятельницы Николо-Сольбинского женского монастыря Игумении Еротииды

Дорогие сольбинцы!
Такими словами начинается каждый из номеров нашей газеты. Этим приветствием мы объе-
диняем в одну добрую и дружную семью всех наших дорогих читателей, тех, кто уже побывал 
в Николо-Сольбинском монастыре, и тех, кто только мечтает об этом и живёт в ожидании 
удивительных впечатлений от поездки в обитель, кого связывают с монастырём светлые 

воспоминания и тёплые чувства, душевная забота о нем и желание во всем помогать.

«Павел принимал всех, приходящих к нему, проповедуя Царствие Божие и уча о Господе Иисусе Христе» 
(Деян. 28:30–31)

ЭТИ слова бросают последний взгляд на жизнь апостола Павла. Он является перед нами в заточении, но, 
однако, принимающий всех приходящих к нему. Многие обращались к нему со своими заботами, вопроса-

ми, сомнениями, находя у него всегда радушный прием. Люди с мягким сердцем, с широкою, всеобъемлющею 
любовью, естественно, привлекают к себе всех обремененных грехом или горем, все души, жаждущие припасть 
к источнику воды живой. Таков был Павел. И, без сомнения, он умел ободрять всех и давать людям то, чего они 
искали, выслушивая их терпеливо и сочувствуя им. Замечательно, какого рода помощь расточал апостол Павел. 
Он говорил о Христе, он проповедывал Царствие Божие, насыщая их голод хлебом небесным.

Он указывал на Христа, от Которого одного может прийти помощь и успокоение. Мы в себе не имеем чем 
помочь или утешить ближних, мы только можем указать на нашего Спасителя. Эти дни заточения апостола 
Павла оказались самыми плодотворными в его жизни, хотя казалось, что он был обречен на бездействие. И мы, 
когда прикованы к одному месту болезнью или обстоятельствами, не будем падать духом. И тут, в кажущемся 
бездействии, к которому, быть может, нас призывает Господь, мы можем принести много пользы ближнему, 
можем поработать на ниве Христовой.

Из книги «День за днем» неизвестного православного священника, которую 
читала в ссылке в Тобольске императрица-мученица Александра Федоровна

ВЕЗДЕ МОЖНО РАБОТАТЬ НА НИВЕ ХРИСТОВОЙ
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«Все воды земли стекаются в океан, и, может быть, оке-
ан служит началом для всех вод земных. Писания отцов 
соединяются все в Евангелии; все клонятся к тому, чтоб 
научить нас точному исполнению заповеданий Господа 
нашего Иисуса Христа; всех их и источник и конец – свя-
тое Евангелие». 

Святитель 
Игнатий Брянчанинов

Молитва перед чтениеМ евангелия
«Когда же читаешь, читай с усердием и прилежно; с вели-
ким вниманием останавливайся на каждом стихе и не листы 
только переворачивать старайся, но, если нужно, не поле-
нись и дважды, и трижды, и несколько раз прочесть стих, 
чтобы уразуметь силу его. А когда садишься читать или слу-
шать читающего, помолись прежде Богу, говоря: Господи 
Иисусе Христе! Отверзи уши и очи сердца моего, чтобы 
услышать мне словеса Твои и уразуметь их, и исполнить 
волю Твою; потому что пришлец я на земле; не скрой 
от меня, Господи, заповедей Твоих, но открой очи мои, и 
уpазумeю чудеса, явленные законом Твоим (Пс. 118, 18-19). 
Ибо на Тебя уповаю, Боже мой, чтобы просветил Ты сердце 
мое». 

Преподобный Ефрем Сирин

Воскресное Евангельское чтение

евангелие от МатФея
(глава 6, стихи 22-33)

6:22 Светильник для тела есть око. Итак, если око твое будет 
чисто, то всё тело твое будет светло;
6:23 если же око твое будет худо, то всё тело твое будет тем-
но. Итак, если свет, который в тебе, тьма, то какова же тьма?
6:24 Никто не может служить двум господам: ибо или одно-
го будет ненавидеть, а другого любить; или одному станет 
усердствовать, а о другом нерадеть. Не можете служить Богу 
и маммоне*. //*Богатству.
6:25 Посему говорю вам: не заботьтесь для души вашей, что 
вам есть и что пить, ни для тела вашего, во что одеться. Душа 
не больше ли пищи, и тело одежды?
6:26 Взгляните на птиц небесных: они ни сеют, ни жнут, ни 
собирают в житницы; и Отец ваш Небесный питает их. Вы не 
гораздо ли лучше их?
6:27 Да и кто из вас, заботясь, может прибавить себе росту 
хотя на один локоть?
6:28 И об одежде что заботитесь? Посмотрите на полевые 
лилии, как они растут: ни трудятся, ни прядут;
6:29 но говорю вам, что и Соломон во всей славе своей не 
одевался так, ка́к всякая из них;
6:30 если же траву полевую, которая сегодня есть, а завтра 
будет брошена в печь, Бог так одевает, кольми паче вас, 
маловеры!
6:31 Итак не заботьтесь и не говорите: что нам есть? или что 
пить? или во что одеться?
6:32 потому что всего этого ищут язычники, и потому что 
Отец ваш Небесный знает, что вы имеете нужду во всем этом.
6:33 Ищите же прежде Царства Божия и правды Его, и это 
все приложится вам.

Молитва после чтения евангелия
Слава Тебе, Господи Царю, Сыне Бога живаго, сподоби-
вый мя недостойнаго Божественная Твоя словеса и глас 
Святаго Евангелия Твоего слышати; сим убо Владычним 
Твоим гласом, укрепи мя в покаянии настоящия сея жизни 
прейти нощь, от всякаго избавляя мя навета и злобы види-
мых и невидимых враг.

ПРОПОВЕДЬСЛОВО БОЖИЕ

оБраЗЦЫ величаЙШеЙ 
лЮБви К БогУ

БРАТЬЯ И СЕСТРЫ! Господь наш Иисус Христос, при-
дя на землю, избрал учеников, которые после Его 

крестных страданий и смерти посвятили свою жизнь про-
поведанию Евангелия Христова во всем мире. Сегодня мы 
празднуем престольный праздник Николо-Сольбинской 
обители – память первоверховных апостолов Петра и 
Павла. 

Апостол Петр был из простых рыбаков. Он был женат, 
имел супругу, детей, родственников. Когда Христос при-
звал его, он оставил своего отца, свое дело и тут же по-
следовал за Христом. В Новом Завете он представляется 
как ревностный служитель Церкви Христовой, как один 
из любимых учеников Спасителя. Мы видим, как он пла-
менно служил просвещению людей светом христианской 
веры, и, чем больше он старался искренно и пламенно ис-
полнять волю Божию, тем больше у него было искушений 
и трудностей, но он не останавливался перед ними и шел 
дальше. 

У Господа было 12 учеников, которые все время следо-
вали за Ним и старались слушать Его, запоминать все, что 
Он говорил, и исполнять Его заповеди. Трое из них отли-
чались особой ревностью – Петр, Иаков и Иоанн. Кроме 
этих двенадцати, было еще 70 апостолов, которых Го-

ПРОПОВЕДЬ В ПРАЗДНИК ПЕРВОВЕРХОВНЫХ 
АПОСТОЛОВ ПЕТРА И ПАВЛА
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сподь послал на проповедь Евангелия. И все они всю свою 
жизнь шли путем Христовым.

Апостол Петр был самым выдающимся из двенадцати. 
Мы читаем в Евангелии, что, когда была буря на море и 
явился Христос, идущий по воде, все испугались, думая, 
что это призрак. Апостол Петр, услышав слова Христа: 
«Это Я, не бойтесь», воскликнул: «Господи, повели мне 
идти к тебе по воде». Господь сказал: «Иди». И он вы-
шел из лодки и пошел по воде ко Христу. В этом явилась 
его пламенная вера. Но когда Петр только на мгновение 
отвел свой взор от Христа, посмотрел под ноги, то есть 
обратил внимание на себя, и увидел, что ветер сильный, 
то испугался, потерял веру и сразу стал тонуть. Тогда он 
вскричал: «Господи, спаси меня!». Господь дал ему руку, 
и Петр оказался в лодке (см. Мф. 14:22-32).

В другой раз, когда апостолы на море ловили рыбу, 
явился Христос после Своего воскресения и спросил, есть 
ли у них какая пища. Они пожаловались, что всю ночь 
трудились, но ничего не поймали. Господь сказал им: 
«Закиньте сеть по правую сторону лодки и найдете много 
рыбы». Когда они исполнили это, то от тяжести не могли 
вытащить мрежи, настолько они были наполнены рыба-
ми. Апостол Иоанн Богослов сказал Петру, что это Хри-
стос. Тогда апостол Петр, как ребенок, бросил и сеть, и 
лодку, кинулся в море и вплавь добрался до берега, чтобы 
скорее увидеть Христа (см. Ин. 21:1-7). Его пламенная лю-
бовь и вера отражались в действиях.

Когда перед крестными страданиями Господь отпра-
вился с учениками на гору Фавор, то кого Он с собой взял? 
Петра, Иакова и Иоанна, и они видели Его Преображение. 
Христос сказал им, чтобы о том, что они видели на горе Фа-
вор, никому не говорили, пока Он не воскреснет из мерт-
вых. А когда они спустились с горы, Господь показал им 
чудо: исцелил отрока от беснования (см. Мф.17:1-9,14-23). 

И, несмотря на все эти чудеса и на нетварный Свет Пре-
ображения Господня, которому апостолы были свидете-
ли, соблазн, искушение и страх настолько одолели Петра, 
что, когда вели Христа на допрос к первосвященникам, он 
трижды отрекся от Него. Господь его предупреждал, что 
его самоуверенность будет иметь печальные последствия, 
и он должен был научиться отличать самоуверенность от 
веры.

Когда Господь воскрес, Он сказал мироносицам через 
Ангела, сидящего во гробе: «Скажите ученикам Его и Пе-
тру, что Он предваряет вас в Галилее; там Его увидите» 
(Мк. 16:7). Почему было сказано: «Скажите ученикам и 
Петру»? Потому что Петр отрекся от Христа и уже не со-
стоял в числе учеников, так как сам себя лишил этого. А 
Господь, зная всю ситуацию, зная слабости человеческого 
естества, зная, что Петр раскаялся и горько плакал, ска-
зал: «Скажите ученикам и Петру». 

Когда же они были в Галилее при море Тивериадском, 
Христос спросил апостола Петра: «Симон Ионин! лю-
бишь ли ты Меня больше, нежели они?» (то есть другие 
апостолы). Он ответил: «Так, Господи! Ты знаешь, что я 
люблю Тебя». Господь сказал ему: «Паси агнцев моих!». 
Второй раз Он спросил: «Симон Ионин! любишь ли ты 
Меня?». - «Так, Господи! Ты знаешь, что я люблю Тебя». 
- «Паси овец моих». И в третий раз Господь спросил: «Си-
мон Ионин! любишь ли ты Меня?» Апостол Петр даже 
немножко оскорбился, не смог стерпеть третий вопрос и 

стал говорить: «Господи! Ты все знаешь; Ты знаешь, что 
я люблю Тебя». Тогда Господь сказал: «Паси овец моих» 
(Ин. 21:15-17).

Католическая церковь утверждает, что, трижды вопро-
сив Петра и повторив «паси овцы моя», Господь придал 
апостолу Петру особую значимость, и тот является пер-
вым и главным среди апостолов. Но не в этом дело. Этими 
тремя вопросами Господь восстановил в ученическом и 
апостольском достоинстве отрекшегося от него апостола 
Петра. Петр до конца жизни проповедовал о Христе и не 
переставал плакать, так что потерял зрение от слез.

Апостол Петр проповедовал в Иудее, но в конце жизни 
ему было явление ангела, чтобы он шел с проповедью в 
Рим. Там апостола предупредили, что его скоро убьют за 
веру, за проповедь, за обличение нечестивых, и просили 
скрыться из города ради безопасности. Петр вначале от-
казывался, а потом еще раз в своей жизни проявил чело-
веческую слабость и вышел из города, чтобы не быть уби-
тым. У городских ворот Рима он, взглянув на встречного 
человека, узнал в нем Христа. Петр спросил Его: «Куда 
идешь?». Господь ответил: «Иду в Рим, чтобы еще раз 
быть распятым». Вот эти слова обратили апостола, и он 
бегом побежал обратно в город, где был схвачен и заклю-
чен в тюрьму.

Апостол Петр был распят на перевернутом кресте, вниз 
головой, по своему желанию. Он считал себя недостой-
ным быть распятым так же, как Христос. Таким образом, 
его проповедь увенчалась мученическим венцом. Апостол 
Петр до сих пор особо почитается всеми христианами и 
Вселенской Церковью.

Апостол Павел не был из среды апостолов, ни из семи-
десяти, ни из двенадцати. Он, будучи строгим исполните-
лем ветхозаветного закона, был последователем фарисе-
ев, которые распяли Христа. Он полагал, что служит Богу 
тем, что воюет с вновь образовавшейся сектой. На это он 
получал от первосвященников грамоты и разрешения. 
Павел находил христиан, связывал их и приводил в Рим 
на казнь. 

Однажды по дороге в Дамаск, куда он направлялся для 
преследования христиан, его ослепил свет, и был гром, ко-
торый слышали все бывшие с ним. Павел же слышал не 
гром, а громогласный глас Христа, Который сказал ему: 
«Савл, зачем ты Меня гонишь?». Будучи умным челове-
ком, он не стал задавать много вопросов, чтобы понять, 
что происходит. Он сразу задал один правильный вопрос: 
«Кто ты, Господи?». И Господь ответил: «Я Иисус, Кото-
рого ты гонишь. Трудно тебе идти против рожна?». Вто-
рой вопрос Павла был такой же правильный: «Что мне 
надо делать?». Господь сказал: «Иди в Дамаск, там будет 
тебе сказано, что делать». Господь явился апостолу Ана-
нии и сказал: «Найдешь в городе тарсянина, по имени 
Савл, нужно будет помолиться и вернуть ему зрение» (см. 
Деян.9:1-12).

Для чего Господь так сделал? Разве Он сразу не мог про-
стить Павла и дать ему зрение? Но Павлу дано было ис-
пытание. Испытание его дальнейшей участи: как он себя 
поведет? И Павел не обиделся, не опечалился, не стал 
жалеть себя, что потерял зрение. Он с радостью исполнил 
то, что сказал ему Христос. Пришел в Дамаск, дождался 
Ананию, о котором был извещен в видении, получил ис-
целение и крестился. Через Ананию он был принят в чис-
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ло апостолов. И сразу пошел проповедовать о Христе как 
о Сыне Божием.  Все удивлялись этой проповеди и, зная, 
чем он занимался ранее, боялись его. Прятались от него 
даже некоторые апостолы, а он уверенно проповедовал о 
Христе (см. Деян. 9:17-22).

Когда апостол Анания говорил о Павле Господу: «Го-
споди, сколько зла сделал этот человек, сколько претерпе-
ли люди из-за него, сколько смертей от его рук! И мне ли 
вернуть ему зрение?», Господь отвечал ему: «Это избран-
ный мой сосуд, и ты не знаешь, сколько ему предстоит по-
страдать за имя Мое» (см. Деян. 9:13-16). 

Вот так Господь распорядился судьбой Савла, ставшего 
Павлом, который тут же поменял свой нрав, свое направ-
ление и проповедовал больше всех апостолов. Он встре-
чался с апостолом Петром в Иерусалиме и иногда, считая 
некоторые вещи неправильными, дерзновенно делал за-
мечания апостолам из числа двенадцати. Даже апостолу 
Петру, когда он с другими 
апостолами пытался не 
смущать язычников и вел 
себя по-язычески, апостол 
Павел сказал: «Если ты, 
иудей, поступаешь по-язы-
чески, как же учишь посту-
пать их по-христиански?» 
(см. Гал. 2:12-14). Апостол 
Петр все делал для пользы 
Церкви и пытался не сму-
щать язычников, которые 
только-только приходили 
ко Христу. Апостол Павел 
же из великой ревности не 
мог этого стерпеть. Он со-
вершил три апостольских 
путешествия по странам, 
входившим в состав Рим-
ской империи, проповедо-
вал, писал послания.

Последнее свое путеше-
ствие Павел совершил в Рим, где принял мученическую 
смерть через усекновение главы, как римский гражданин. 
В Риме он побывал два раза: первый раз в 61-63 годах, ког-
да в узах был привезен туда, и второй – в 66-67 годах. Он 
написал 16 глав посланий к Римлянам. 

Что связывает первоверховных апостолов Петра и Пав-
ла? Они были разными по происхождению: один был 
римским гражданином, другой - простым рыбаком. Один 
был ученым, другой - простецом. Петр был женат, имел 
детей, а Павел был девственником, никогда не имел ни 
жены, ни детей. Много у них было разного. Но Святая 
Церковь, празднуя память этих двух апостолов, прослав-
ляет их за то, что они больше всех потрудились в пропове-
ди Евангелия Христова. 

Конечно, Петра и Павла объединял общий труд, но 
больше всего их сближает и выделяет среди других апо-
столов то, что Господь попустил им особенно сильные 
потрясения и искушения. Один был гонителем Церкви, 
предавал христиан на смерть до своего обращения. Дру-
гой всегда исповедовал Христа самым пламенным обра-
зом, но вместе с тем не раз являл человеческую немощь 
и падал, как никто другой. Однако оба они, пройдя через 

все испытания, остались верными Богу, показали себя по-
бедителями и явили величайшую любовь ко Христу и ве-
личайшую силу Божию, которую они стяжали.

Поэтому сегодня мы поучаемся их жизни. И в наше 
время общество разделяется: также есть простецы и фи-
лософы, есть люди разных убеждений, есть монахи, есть 
мирские. Но объединяет истинных христиан любовь ко 
Христу, объединяет стойкость в вере. Апостол Иоанн Бо-
гослов говорил еще в I веке: «Дети! последнее время» (1 
Ин. 2:18). Сегодня эти слова понятны всем. Мы видим 
признаки апокалиптических времен. Видим то, о чем 
предупреждал апостол Павел, что будут большие соблаз-
ны, люди будут отличаться самолюбием, эгоизмом, будут 
непокорны родителям и властям, будут самолюбивы, сво-
енравны, недружелюбны (см. 2 Тим. 3:1-5). Мы это видим. 
И это очень сильно проявляется сейчас в состоянии лю-
дей. Все стало именно таким. Почему? Потому что охладе-

ла наша любовь к Богу, мы 
забываем, что жизнь наша 
закончится. Не знаем, ка-
кова цель нашей жизни на 
земле, какие задачи стоят 
перед нами.

Ревность апостолов Пе-
тра и Павла, их жизненный 
путь, исполненный соблаз-
нов, испытаний, падений 
и восстаний для нас сейчас 
актуален как пример. Как 
бы они ни падали, они вста-
вали, шли вперед и до конца 
оставались верными Богу.

Если мы будем это пом-
нить, то Господь и нас спо-
добит свидетельствовать о 
Нем, о Его Евангелии, о Его 
Любви к роду человеческо-
му, к этому миру, который 
Он создал, к этой красоте, 

гармонии, к этому мудрому устроению и всему, что сдела-
но для человека. Если мы все будем это помнить, то будем 
благодарить Бога, каждый в каком чине призван, как апо-
стол Павел говорит: «В каком звании кто призван, братия, 
в том каждый и оставайся пред Богом» (1 Кор. 7:24). Кто 
стал монахом, тот по-монашески должен угождать Богу, 
кто мирской, имеет семью, детей, нужно положить живот 
свой и вымолить у Бога, чтобы все спаслись, все дети, все 
родственники, те, которые еще не пришли к Богу. Кто в 
каком состоянии, в каком чине, направлении по жизни 
идет, должен уразуметь, что сделал Христос, что сделал 
Бог для каждого из нас.

Для чего проповедовали апостолы и почти все были 
убиты, засвидетельствовав свою проповедь кровью? Для 
того, чтобы мы сохранили веру, берегли ее, чтобы мы це-
нили их подвиг и подражали их вере, их любви, их под-
вигу свидетельства о Христе. Тогда благодать Божия кос-
нется и нас в той мере, в которой мы сможем воспринять, 
хранить и нести ее в Небесное Царство. Аминь. 

Епископ Исилькульский 
и Русско-Полянский Феодосий, 

12 июля 2019 г.
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Мастер-Класс в детсКоМ приЮте по 
приготовлениЮ летниХ витаМиннЫХ салатов

8 июля в детском приюте при Николо-Сольбинском женском монастыре состоялся мастер-класс для воспитанниц по при-
готовлению летних витаминных салатов. Летом детские трапезы особенно богаты витаминами, ведь на монастырском ого-
роде вырастает свежая сочная зелень, овощи, поспевают фрукты, а окрестные леса изобилуют ягодами, которые девочки 
очень любят собирать. 

Сегодня воспитанницы приюта учились готовить полезные летние салаты. Попутно им рассказали о витаминах, содержа-
щихся в зелени и овощах, и о том, как сохранить полезные свойства продуктов во время приготовления, чтобы они прино-
сили максимальную пользу для здоровья.

Мастер-класс прошел рамках реализации проекта «Хлеб-да-Сольба: возрождение русских традиций кулинарии и госте-
приимства», ставшего победителем гранта Президента Российской Федерации по направлению «Поддержка проектов в об-
ласти науки, образования, просвещения». 
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О МОНАСТЫРСКИХ ПОСЛУШАНИЯХ

МОНАШЕСКОЕ ДЕЛАНИЕ
Сегодня монашество – одна из сторон жизни не только церкви, но и современного общества. Ведь монахами и монахиня-

ми становятся обычные люди, которые живут среди остальных. И тем не менее монашество – это как бы другой мир со 
своей «философией», со своими правилами, законами и традициями, подчас не понятными светским людям.

О том, чем живет монашество и в частности Николо-Сольбинский монастырь, о проблемах современного монашества, 
поучения святых отцов и многое другое – в нашей рубрике «Монашеское делание».

К моему великому сожалению, я ус-
лышала, что некоторые из вас де-

лят монастырские послушания на выс-
шие и на низшие, к тому же одна сестра 
высказала жалобу по поводу послуша-
ний. Сестры, «лучших» или «худших» 
послушаний не существует. От нас за-
висит повышение уровня нашего по-
слушания – каким бы оно ни было, - от 
усердия, с каким мы к нему приступа-
ем. Мы призваны освятить наше послу-
шание и освятиться благодаря ему. Ос-
вящение – вот то качество, которое мы 
придадим ему, потому как само по себе 
трудовое послушание не может нам ни-
чего дать, если мы сами его не оценим 
и не употребим на пользу.

1 Нам не следует печалиться, если 
мы несём какое-то послушание, ко-
торое нам не по душе, потому как мы 
его считаем низшим. Вообще, мы не 
должны считать ни одно послушание 
низшим, но все послушания прини-
мать с радостью как от Самого Христа, 
и пытаться освятиться через них. То 
есть ко всем послушаниям нам надо 
относиться с духовной точки зрения и 
мыслить хорошо о них. Например, мне 
дали послушание мыть стаканы? Буду 
радоваться тому, сколько стаканов хо-
лодной воды (Мф. 10:42) я вымыла и 
подала.

1 Что касается нашего послушания, 
мы должны проявлять усердие, инте-
рес и попечение о выполнении его. Со-
ответственно природе послушания мы 
должны узнавать о нем у ответственной 
за это послушание сестры. Мы не долж-
ны считать второсортными или низши-
ми такие работы, как возделывание 
огородов, полей, уход за животными, 
за цветами, деревьями, но напротив, 
нам следует с заботой осведомляться 
обо всем этом, для лучшего исполне-
ния послушаний и ради точного ис-
полнения поручений. Монаха должны 
интересовать не только богословские 
познания, но также и познания в той 
практической области, которую ему 
доверил Бог через игумена и братство. 
Это – полезно, ибо и сам монах защи-
щает себя от рассеянных и злобных 
помыслов, когда его ум занят этими 
полезными вещами, и братство утеша-
ется, видя как он наилучшим образом 
выполняет свое послушание, и Богу 

угождает такой монах.
1 Часто диавол, искушая, пользуется 

некоторыми физическими недугами, 
чтобы чинить препятствия монахам. 
Например, он ас заставляет думать: 
«Сейчас матушка больна и не может 
находиться с нами, а что мы можем 
сделать без нее?» Так он пытается нас 
ввергнуть в уныние, чтобы мы отказа-
лись выполнять наши обязанности. Мы 
же должны думать, что выполнение 
наших обязанностей зависит не от ма-
тушки, но от нас самих. Все мы знаем 
наши обязанности, когда мы исполня-
ем их со смирением и послушании друг 
другу. Они неизменны.

1 Ни под каким предлогом мы не 
должны покидать наше послушание, 
даже если мы больны и у нас темпе-
ратура, - только если нас освободят от 
него. Неправильно перекладывать на 
других сестер наши обязанности, будем 
же верны нашему долгу, чтобы не обра-
зовывать брешь в работе и не расстра-
ивать сестер. В этом вопросе надо быть 
внимательными, он очень серьезный, 
и мы должны проявить выносливость 
в нашем послушании и не покидать 
нашего поста, что бы ни случилось. 
Потому что, если мы покинем наше по-
слушание из-за того, что мы плохо себя 
чувствуем, что у нас небольшая темпе-
ратура и.т.д., что же мы будем делать, 
если нас когда-нибудь призовут испо-
ведовать нашу веру во Христа?

Помнится, однажды у меня, когда я 
еще была на Метеорах, стопы покры-
лись грибком. Ноги болели страшно, 
я по-настоящему страдала, но никому 
ничего об этом не говорила и старалась 
сделать так, чтобы никто об этом не до-
гадался. Тогда меня посылали пешком 
в соседнее село за молоком. Из-за того 
что местность была пустынной, на про-
тяжении всего пути я шла косолапая, 
то есть опираясь на внешние края стоп, 
чтобы несколько уменьшить чувство 
боли. Тем более, как я полагала, меня 
никто не видит. Но в какой-то день, 
когда я, нагруженная, возвращалась с 
молоком и переступала так, меня заме-
тили с высоты монастыря и спросили, 
почему я так странно хожу. Только ког-
да я призналась, что у меня болят ноги, 
и после этого мне купили лекарства.

1 Знайте, что в духовной жизни су-

ществует последовательность. Одна 
вещь влечет за собой другую. Невоз-
можно пройти пункт 2, если не выпол-
нить прежде пункт 1, поэтому пусть вас 
не удивляет, если вы где-то застряли 
и не можете идти вперед. Это значит, 
что вы что-то упустили на предыдущем 
этапе. Это логично. Как могу я жить 
высшей духовной жизнью, в то время 
как я не в состоянии даже стакан поста-
вить на место как следует?

1 У монаха нет ничего, что бы при-
надлежало исключительно ему. Поэто-
му нестяжание является одной из трех 
отличительных черт монашеской жиз-
ни наряду с детством и послушанием. 
Итак, мы не должны считать своим, - 
это наши грехи, и больше ничего. Если 
у нас есть что-то, то это есть потому, что 
нам это дали, и все же это нам не при-
надлежит. А принадлежит это Богу и 
монастырю. Даже вещи, которыми мы 
пользуемся исключительно в рабочих 
мастерских, и их мы не должны гово-
рить: «Мой мольберт, моя швейная ма-
шинка, моя кисть, мои ножницы, мой 
инструмент…» Но нам следует давать 
их в пользование в любой момент и 
предлагать их, когда они понадобятся 
кому-либо. Даже те вещи, которые мы 
принесли с собой из дома, - не при-
надлежат нам, но монастырю. Ибо, по-
свящая себя Богу, мы посвящаем Ему 
одновременно вместе с собой и наши 
вещи, и наши способности, и наши зна-
ния. Невозможно мне посвятить себя 
Богу и придержать для себя предметы, 
которые полезны всем, тем более ли-
шить других возможности ими поль-
зоваться. Так, мне нельзя сказать: «Это 
– мой градусник, он будет у меня в ке-
лье, и я не буду давать его никому». Все 
вещи сдаются игумену, которые нам 
приносят родственники. Их подарки 
мы не можем сохранить себе, разве что 
с благословения. Эти вещи мы отдаем 
эконому, и он их распределяет среди 
тех, у кого есть в них потребность.

1 Неприемлемо для меня, находясь 
в монастыре, хотеть иметь свое соб-
ственное мнение, отличное от мнения 
остальных, и требовать от других по-
слушания себе. В монастыре мы – одно 
тело во Христе, так что немыслимо нам 
не иметь общего мнения и не повино-
ваться друг другу. Вот какой дух мона-
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шеского общежития. Это не есть дух 
конфликта и противопоставления себя 
друг другу. 

1 Мы-то с вами какие такие трудно-
сти пережили в нашей жизни? Какие 
такие мучения, чтобы говорить, что у 
нас нет сил, что истощилось наше тер-
пение? Абсолютно ничего! Сегодня, 
здесь, в монастыре, у нас все готовое. 
Теперь то, что придает смысл нашей 
жизни, - это поиск и чаяние Нетварно-
го Света.

1 Если вы будете внимательно чи-
тать книги, написанные святыми, осо-
бенно «Добротолюбие», где все собра-
но в содержательном, емком виде, - то 
увидите самих себя.

1 Будем ставить себе цели и каждую 
неделю рассматривать, что мы сдела-
ли, что мы еще должны сделать, сколь-
ко нам еще надо приложить усилий. 
Будем это себе твердить, пока мы этого 
не осуществим. Не забудем об этом. 

Игумения Феосемни

раБотаЮ с УдоволЬствиеМ
КУЗНЕЦОВ АНАТОЛИЙ АЛЕКСАНДРОВИЧ, СТОЛЯР-ПЛОТНИК

МЕНЯ зовут Анатолий, работаю в Сольбинском монастыре, живу недалеко, в 15 км от этого места. На работу 
приезжаю каждый день с удовольствием, работаю с удовольствием, коллектив очень хороший, доброже-

лательная атмосфера. Здесь очень красиво и каждый раз замечаешь что-то новое, в архитектуре, в людях. Мне 
здесь очень нравится, рекомендую всем это место для отдыха, новых творческих поисков и конечно для работы. 
Приезжайте! Нам нужны профессионалы. Нам нужно много хороших и добрых людей. Спасибо большое. 

веЗде порядоК, неКиЙ дУХовнЫЙ Мир
ИВАНОВ ИГОРЬ ЮРЬЕВИЧ, ИНЖЕНЕР, ОТВЕТСТВЕННЫЙ ЗА ЭКСПЛУАТАЦИЮ ОБЪЕКТОВ МОНАСТЫРЯ

Я работаю на Сольбе инженером, для меня это не первый объект. Как специалист прикладываю все усилия 
для того, чтобы обеспечить эксплуатацию, грамотную ее работу. Что касается монастыря – везде порядок, 

некий духовный мир благодаря Матушке и ее сподвижницам. Знаю немножко историю монастыря, приятно 
удивлен, что из мужского он стал женским. Вписался в коллектив. Думаю, что приношу пользу. 

я МинУточКи не поЖалел, что сЮда приеХал
ЮРИЙ ТИМОФЕЕВИЧ, СОТРУДНИК ТРАНСПОРТНОЙ СЛУЖБЫ МОНАСТЫРЯ

ЗОВУТ меня Юрий. Работаю в транспортной службе монастыря. Условия работы отличные и в плане быта, 
и в плане питания, и в плане отношений между людьми. Хочу отметить, что в монастыре мне предостави-

ли ту возможность, которую не предоставило ни правительство Москвы, ни наше федеральное правительство. 
Потому что в Москве сейчас найти работу очень сложно. А сюда пригласили, и я минуточки не пожалел, что 
сюда приехал. Монастырь открыт для всех хороших людей, поэтому у кого есть желание, приезжайте. Конечно, 
спасибо Матушке, огромное спасибо, потому что держать такое хозяйство – это очень тяжело. Как она работает 
– видно. Всем видно, мы тоже видим. Поэтому ей низкий поклон. 
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Дорогие Сольбинцы! Эту рубрику ведет добрый друг нашего монастыря, иеромонах Михаил (Чепель), док-
тор философских наук, писатель. До того как стать монахом и священником, отец Михаил, закончивший 
философский факультет Московского государственного университета, был психологом, служил в органах 
внутренних дел, где занимался воспитательной, оперативной, преподавательской и научной работой, яв-
лялся генеральным директором Благотворительного Фонда Святителя Николая Чудотворца. Батюшка 
любезно предоставил нам материалы из своих телепередач, где отвечает на вопросы, которые волнуют 
телезрителей – самых разных людей нашей страны. Каждый из вас может найти здесь ответы на инте-
ресующие темы.

КаК правилЬно относитЬся К БогатствУ?
- Как правильно обладателю богатства 

выстроить линию своего поведения, чтобы 
жить в гармонии с Богом и людьми?

- Господь не против богатства, самого но себе. Нигде 
не сказано, что богатство это плохо. Но нужно разумно 
относиться к нему. В Псалтири сказано: «когда богат-
ство умножается, не прилагайте к нему сердца» (Нс. 
61:11). И нужно понимать ответственность, которую 
оно налагает на своего обладателя. Христос Спаситель 
сказал: «удобнее верблюду пройти сквозь игольные 
уши, нежели богатому войти в Царство Божие» (Мф. 
19:24). Если человек тратит свое богатство на свои 
прихоти, не помогая нуждающимся, не осознавая сво-
ей ответственности за то, чем обладает, то он создает 
себе много препятствий на пути к Богу.

Поэтому любому человеку, особенно тому, на которо-
го возложена большая ответственность в силу, напри-
мер, обладания богатством, нужно обращаться к Го-
споду, просить указать путь к спасению, как правильно 
распорядиться тем, что ему дано. Не только богатство, 
но и любая наша земная привязанность - это то, что 
стоит на нашем пути к Богу; ведь в вечность мы ниче-

го с собой не возьмем, кроме тех дел, которые совер-
шили. Поэтому так важно раскаиваться во всех своих 
злых поступках, стараться исправлять их последствия, 
пока мы это еще в силах сделать. Грех ломает психику 
человека, от него очень сложно избавиться, но сложно 
не означает невозможно: с Божией помощью все воз-
можно. 

Иеромонах Михаил (Чепель)

РОДИТЕЛЯМ И ДЕТЯМ

РОДИТЕЛЯМ

Николо-Сольбинский женский монастырь ради любви к ближним и к Богу занимается воспитанием детей 
и молодежи. С 2007 года при монастыре открыт детский приют, где дети-сироты находятся под опекой 
сестер, а также общеобразовательная школа, профессиональный колледж, детский сад и ясли под общим 
названием «Добрая школа на Сольбе». Всего в монастыре живут, воспитываются и учатся более 150 детей 
от 0 до 18 лет. Вот почему тема воспитания детей для нас так актуальна.

О ПРИЧИНАХ ДУРНОГО ВОСПИТАНИЯ 
В НАШЕ ВРЕМЯ

В наше время отовсюду несут-
ся жалобы на то, что большая 

часть нашего юношества дурно 
воспитана. Сами родители неред-
ко жалуются на неблаговоспи-
танность своих детей. Недостаток 
доброго религиозно-нравственно-
го воспитания нашего юнейшего 

поколения составляет одно из ве-
личайших зол нашего времени, с 
которым во что бы то ни стало нуж-
но бороться, в противном случае 
человечество неминуемо дойдет до 
окончательной гибели и нравствен-
ного разложения. Но для успешно-
го лечения какой бы то ни было бо-

лезни прежде всего нужно узнать, 
где эта болезнь сосредотачивается, 
где ее начало, причина. Вот почему 
и для исправления недостатков в 
воспитании нашего юношества не-
обходимо прежде всего узнать, где 
причина этого дурного воспитания, 
кто виноват в нем. И в самом деле, 
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кто виноват в дурном воспитании 
нашего современного юношества?

Отвечая на поставленный вопрос 
кратко и прямо, необходимо ска-
зать: родители виноваты более все-
го в том, что их дети дурно воспи-
таны. Некоторые из родителей, без 
сомнения, будут в этом вполне со-
гласны со мною; но многие и очень 
многие из них думают и говорят, 
что они безукоризненно исполни-
ли свои родительские обязанности. 
Так кому же вы, христианские ро-
дители, говорящие таким образом, 
хотите приписать причину того, 
что ваши дети оказываются воспи-
танными не так, как бы следовало?

Может быть, вы хотели бы в дан-
ном случае свалить все на Бога и 
Ему приписать эту вину? Но раз-
ве не для того Бог Отец еще в раю 
узаконил нерасторжимость брака, 
чтобы дать возможность родите-
лям лучше исполнить свою обязан-
ность по отношению к воспитанию 
своих детей?

Пока ученик попадет 
в руки учителя, он уже 

настолько успевает 
огрубеть, что учителю 
нужно быть слишком 
большим мастером в 
деле величайшего и 

труднейшего из искусств 
– в искусстве воспитания 
детей, чтобы достигнуть 

каких-либо благих целей.

Не для того ли Сын Божий Иисус 
Христос возвысил брак на степень 
Таинства и запечатлел его благо-
словением Своей Церкви, дабы у 
вступающих в брак не было недо-
статка в необходимой благодати и 
помощи свыше при выполнении 
ими обязанностей брачного состо-
яния, между которыми самая важ-
ная именно воспитание детей? А 
Дух Святой не для того ли очистил 
и освятил души ваших детей еще во 
Святом Крещении, дабы ослабить 
дурные влечения их сердца и сде-
лать его способным ко всему добро-
му и благому, так что вам остается 
только продолжать то, для чего Он 
Сам уже положил основание и при-

готовил почву, сделав ее достаточ-
но восприимчивою?

Следовательно, вы не можете 
роптать на Бога, если ваши дети не 
таковы, какими они должны быть. 
Напротив, вам оказана высочай-
шая помощь и всевозможное со-
действие, чтобы облегчить вам вос-
питание ваших детей. Вот почему, 
как некогда вопрошал Он израиль-
ский народ, так может Он с таким 
же правом спросить и всех христи-
анских родителей: «Что сотворю 
еще винограду моему», именно 
христианскому семейству, «и не 
сотворихъ ему? Занеже ждахъ, да 
сотворитъ гроздие, сотвори же тер-
ние (Ис. 5:4), – то есть «Я ожидал, 
что он принесет ягоды (добрых де-
тей), почему же он принес терние, 
то есть дурных детей?».

Но, может быть, в дурном воспи-
тании ваших детей виноваты пасты-
ри и учители, призванные вместе с 
вами на это дело? Здесь я отвечу 
вам словами древнего нехристи-
анского учителя (Квинтиллиана): 
«Дети не из школы впервые вы-
носят дурные привычки, но они 
приносят их с собою в школу. Они 
перенимают их обыкновенно у сво-
их родителей, которые подают им 
дурной пример. Здесь они видят и 
слышат ежедневно такие вещи, с 
которыми они в продолжение всей 
своей жизни не должны бы быть 
знакомы. Все это обращается у них 
в привычку, а потом и во вторую 
природу, и злосчастные малютки 
становятся порочными прежде, 
чем они начинают знать, что такое 
порок». Так рассуждает языческий 
мудрец. 

К сожалению, эти слова его при-
ложимы и к нашему времени. 
Очень многие из детей являются в 
школу уже совсем испорченными и 
приносят с собою разного рода по-
роки и дурные наклонности, как-
то: ложь, обман, самолюбие, строп-
тивость, упорство и тому подобные 
привычки, нажитые ими в домах 
родителей или в уличном товари-
ществе. Пока ученик попадет в руки 
учителя, он уже настолько успевает 
огрубеть, что учителю нужно быть 
слишком большим мастером в деле 
величайшего и труднейшего из 
искусств – в искусстве воспитания 
детей, чтобы достигнуть каких-ли-
бо благих целей. В столь непродол-

жительное время, в течение коего 
дети находятся под руководством 
и надзором воспитателей или учи-
телей, почти невозможно или до 
чрезвычайности трудно исправить 
то, что испорчено ранее. К этому 
нужно присовокупить еще то обсто-
ятельство, что некоторые родители 
не хотят идти рука об руку с учите-
лями и нередко противодействуют 
им и детей своих дома разубеждают 
в том, в чем успели убедить их шко-
ла и Церковь. Но об этом подроб-
нее мы будем говорить после.

Откуда, спрошу я, это зло, с 
которым дети появляются 

на свет? Многие из них, 
без сомнения, наследуют 

его от своих же отцов и 
матерей.

Но, может быть, вы желали бы 
указать причину неблаговоспи-
танности детей в них самих? Нет 
спору, что сердце человека, а сле-
довательно, и дитяти, испорчен-
ное наследственным первородным 
грехом, с самого рождения его 
склонно более ко злу, чем к добру. 
Но однако дитя, по учению нашей 
Православной Церкви, не настоль-
ко испорчено, чтобы оно совсем не 
было восприимчиво для добра и 
чтобы его нельзя было благораз-
умным воспитанием с самого ран-
него возраста направить к добро-
детели. Напротив, сердце дитяти, 
как говорит один из святых отцов, 
подобно мягкому воску, на котором 
так же легко может запечатлевать-
ся образ Бога, как и образ сатаны. 
Какой именно образ получат они, 
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это, без сомнения, зависит от тех, 
которые кладут свою печать, а кла-
дет ее не кто иной, как родители, 
передающие своим детям свое тело 
и свою душу. Но есть, скажешь ты, 
такие дети, которые от природы 
настолько наклонны бывают ко 
злу, что при самом умелом и бди-
тельном воспитании их остаются 
неисправимыми. 

Совершенно справедливо, что не-
которые дети появляются на свет с 
весьма дурными наклонностями от 
природы. Но откуда, спрошу я, это 
зло, с которым дети появляются на 
свет? Многие из них, без сомнения, 
наследуют его от своих же отцов и 
матерей; они, так сказать, всасыва-
ют его в себя вместе с молоком ма-
терей. А если так, то свободны ли и 
в этом случае родители от вины и 
не следует ли повторить того, что 
уже сказано выше: ни одно дитя 
не появляется на свет настолько 
дурным и испорченным, чтобы его 
совсем нельзя было направить к 
добру, только бы были приложе-
ны к делу воспитания надлежащее 
старание и умение. Вместе с одним 
из древних мудрецов (Плутархом) 
я должен сказать: «Как ни груба и 
невосприимчива бывает от приро-
ды почва земли, однако при тща-
тельном и заботливом уходе за нею 
и она со временем делается способ-
ною приносить обильные плоды». 
Если человек может достигать из-
умительных успехов в деле укро-
щения диких, неразумных зверей, 
то почему же для тебя, христиан-
ский отец, и для тебя, христиан-
ская мать, невозможно воспитать 
и обуздать твоего, хотя от природы 
также дикого и необузданного, но 
одаренного разумом сына?

Но ты, может быть, скажешь; 
«Мои дети были бы вполне чест-
ными, воспитанными и благонрав-
ными, но на улице и в школе они 
сходятся с испорченными и без-
нравственными детьми, под влия-
нием которых они грубеют, портят-
ся и перенимают разные шалости и 
пороки»? Не говоря уже о пристра-
стии, с каким естественно каждому 
родителю по чувству чрезмерной 
любви к своим детям относиться 
при оценке их достоинств и ка-
честв, я спрошу тебя, христианский 
отец: не твоя ли священная обязан-
ность со всею строгостию следить 

за тем, чтобы дети твои не имели 
общения с дурными товарищами, 
от которых они могут портиться и 
развращаться? Или ты не знаешь 
того горя, которое Господь изрека-
ет через пророка Иезекииля (См.: 
Иез. 34– 9) на тех пастырей, кото-
рые не радеют о рассеявшемся ста-
де и не защищают его от хищных 
зверей? Итак, видите, христиан-
ские родители, что и ссылкою на 
дурное товарищество вам нельзя 
извинять себя в недостатках добро-
го воспитания детей ваших.

Посмотрим теперь, не заключа-
ется ли причина неблагонравия и 
нравственной испорченности на-
шего юношества главным образом 
в испорченности духа нашего вре-
мени? Многие из родителей так 
действительно и думают, говоря: 
«Да времена-то наши стали дале-
ко не таковы, как прежде. Прежде, 
когда мы были молодыми, все было 
совсем другое, тогда и родители 
имели более весу и пользовались 
большим доверием и почтением». 
Нельзя не согласиться с тем, что в 
этом есть значительная доля прав-
ды. К сожалению, настоящее время 
действительно таково и господ-
ствующий дух нашего времени есть 
дух какого-то противления, произ-
вола и самочиния. Ни власть роди-
тельская, ни власть церковная, ни 
власть гражданская – ничто не со-
хранило у нас своей обязательной 
силы и значения. Утрачен автори-
тет старших, родителей и светско-
го начальства, подорвано доверие 
к пастырям и учителям. Что этот 
недобрый дух времени оказывает 
свое растлевающее влияние пре-
имущественно на детей и на под-
растающее поколение – это факт 
очевидный и не подлежащий ни 
малейшему сомнению. Не следу-
ет ли родителям поэтому слагать с 
себя всякую вину в дурном воспи-
тании детей своих? 

Ужели нет никакого средства 
идти против этого духа времени и 
отстранять от детей его гибельное 
влияние? И не в этом ли, собствен-
но, и состоит задача домашнего 
воспитания? Конечно, если роди-
тели, особенно отцы, сами думают, 
что нельзя плыть против течения, 
то, понятно, они не могут предо-
хранить от вредного его влияния и 
детей своих. Если отец сам увлечен 

новомодным просвещением и так 
называемым «прогрессом», если 
он сам нерадиво относится к своим 
религиозным обязанностям, сам 
редко посещает храм Божий, сам 
дозволяет себе легкомысленно и с 
насмешкою говорить о религиоз-
ных предметах при своих детях, то 
может ли он ожидать от них почте-
ния и уважения к себе? Ибо если 
родители не почитают Бога и Его 
Церковь, то каким образом дети 
могут питать страх и уважение к 
своему отцу и к своей матери? Или 
если родители при детях дозволя-
ют себе дурно говорить о духовной 
и светской власти и их распоря-
жениях, тогда и дети, естественно, 
потеряют уважение к родительской 
власти. 

Вот почему, если хотите вы, хри-
стианские родители, чтобы раст-
левающий дух времени не касался 
ваших детей, то искореняйте его 
сначала сами в себе, держитесь 
крепко той доброй нравственности, 
которую содержат христианство и 
Православная Церковь Христова.

Итак, видите, братия, что боль-
шая часть вины в неблаговоспи-
танности детей ваших ложится на 
вас самих и вы не можете сваливать 
эту вину ни на Бога, ни на учите-
лей и законоучителей, ни на самих 
детей, ни, наконец, на дурной дух 
времени.

Таким образом, мы открыли, 
нашли главную причину зла, его 
истинный источник. А узнавши 
причину несчастия, легче и проще 
бороться с ним. Благоразумные 
родители! Если вы искренно осоз-
нали это, если прониклись убежде-
нием, что дети ваши недостаточно 
благонравны, послушны и безу-
коризненны по вашей, главным 
образом, вине, то от вас зависит и 
предотвратить тяжелое несчастие 
нашего времени. Покайтесь пред 
Богом в своей вине и в глубоком 
раскаянии примите решимость 
лучше исполнять вашу обязанность 
по воспитанию детей и, насколько 
возможно, восполнить то, что опу-
скали доселе. Да поможет вам Бог 
в этом намерении и да благословит 
ваши труды в этом благом и спаси-
тельном направлении. 
Священномученик Владимир 
(Богоявленский), «Беседы о право-

славном воспитании детей»
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ДЕТЯМ

СЕРИЯ: ДЕТСКОЕ ЧТЕНИЕ ДЛЯ СЕРДЦА И РАЗУМА
В этой серии мы хотим воскресить первый в России детский журнал, который издавался известным пи-

сателем, журналистом и издателем Николаем Ивановичем Новиковым с 1785 по 1789 годы. В журнале пе-
чатались поучительные рассказы, повести, сказки, пьесы, басни, загадки, научно-познавательные статьи, 
изложенные в живой и занимательной форме, однако, как вы сами сможете увидеть в наших публикациях, 
в основе эти материалы были проникнуты живой православной верой, которая в то время, несмотря на 
влияние французского Просвещения, была еще глубоко укоренена в сердце и разуме русского человека.

Мы хотим воскресить именно те первые номера журнала издания XVIII века, которые после 1819 года (то 
есть в течении 200 лет!) никогда не переиздавались. Более того до недавнего времени они были доступны 
только специальным исследователям. Несмотря на архаичный стиль изложения, эти статьи могут под-
сказать современным родителям способы духовно-нравственного, православного воспитания детей.

диКиЙ и аМериКанеЦ 
ОДИН Европеец, живущий дол-

го в Америке между дикими 
народами, рассказывал следую-
щую повесть: «Некогда вечером, 
прогуливаясь с моими домашни-
ми, услышал я в лесу жалостный 
голос. Мы пошли туда, откуда 
голос был слышен, и увидели ди-
кого старика, который лежал под 
деревом, обессилев от усталости 
и ожидал смерти. Не вдруг могли 
мы заставить его говорить с нами. 
Наконец сказал он: 

- Ах! Я пошел сегодня поутру еще 
прежде, нежели солнце взошло и 
надеялся приди домой. Но я за-
блудился, шел далеко и так устал, 
что не могу уже идти далее. Ночь 
уже наступает, а я должен здесь 
остаться. Здесь сожрут меня змеи 
или звери, либо неприятели мои 
убьют меня.

Мы сжалились над этим диким, 
и я просил его, чтобы он пошел с 
нами в наш шалаш.

- Но ты меня не знаешь, - сказал 
он.

- Мне нет нужды знать тебя, - от-
вечал я, - пойдем только с нами.

Мы привели его в мой шалаш. 
Накормивши его, приготовил я 
ему постель, которая отделялась 
от моей постели одним только за-
навесом, и он лег спать. 

В полночь услышал я шум и при-
метил, что дикий встал со своей 
постели. Я испугался, думая, что 
он хочет меня убить, либо обо-
красть. Но как несправедлив был 
мой страх! Я никогда этого не за-
буду. Он встал на колени и молил-

ся таким образом: 
- Боже! Благодарю Тебя за то, 

что солнце Твое светило мне, ког-
да я шел, что змея меня не ужали-
ла, лютые звери на меня не напа-
ли и что я не встретился с моими 
неприятелями. Благодарю Тебя за 
то, что Ты послал мне этого добро-
го иностранца, который привел 
меня в свой шалаш. О Боже! Ког-
да этому иностранцу или детям 
его, либо друзьям случиться быть 

в дороге, то дай им хорошую пого-
ду, сохрани их от змей, от лютых 
зверей и от их неприятелей, а если 
кто-нибудь из них заблудится, то 
пошли к нему такого же доброго 
человека, который принял его в 
свой шалаш.

Так молился дикий, я же соеди-
нил мою молитву с его молитвой и 
говорил: 

- О Боже! Дай мне в раю Твоем 
место возле этого дикого. 
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ПРИГЛАШАЕМ ПОСЕТИТЬ НИКОЛО-СОЛЬБИНСКИЙ 
ЖЕНСКИЙ МОНАСТЫРЬ С ПАЛОМНИЧЕСКОЙ ГРУППОЙ 

21 августа
   ПРОГРАММА ПОЕЗДКИ:

ОБЗОРНАЯ ЭКСКУРСИЯ ПО НИКОЛО-СОЛЬБИНСКОМУ МОНАСТЫ-
РЮ С ПОСЕЩЕНИЕМ ШЕСТИ ХРАМОВ;

- монастырский обед;
- свободное время для совершения покупок, посещения источника (тара   
продается в иконной лавке) и вечернего богослужения (по желанию);
за дополнительную плату экскурсия на колокольню – 100 р./чел.
отъезд в Троице-Сергиеву Лавру в 18:15
Троице-Сергиева Лавра, свободное посещение (40 минут).
Стоимость – 1850 р. чел.
В стоимость входит:
– транспортное обслуживание автобусом туристического класса;
– экскурсии согласно программы;
– обед в монастыре;
– услуги гида-сопровождающего.
Продолжительность поездки – 14 часов (ориентировочно)
Место сбора м. ВДНХ, с правой стороны от гостиницы «Космос»
Время сбора – 07:45
Время отправления – 08:00
Автобус с табличкой «Центр РЕШЕНИЕ»
Для оформления экскурсии свяжитесь по телефонам: 
+7-962-936-65-39 – Светлана
+7-916-661-95-60 – Мария

ИЗ ГЛУБИНЫ СЕРДЦА ОБЪЯВЛЕНИЯ 

 АПОСТОЛЫ
Исполины! Им в столетьях тесно!
Планетарной мощности умы!
А ведь были из того же теста,
Всё из той же плоти, что и мы.

Как смогли? Кто дал им силу эту?
Нам – слабо и ближних убеждать.
Закрутила новую планету
В их деяньях Божья благодать.

И когда нам некуда деваться
В жалких конурах своих квартир,
Вспомним: было их всего двеннадцать -
Тех, кто победили целый мир.

Протоиерей Андрей 
Логвинов

П р о с и м   В а с 
не использовать 
газету в быто-
вых целях. Луч-
ше передайте ее 
Вашим друзьям.

ВЫШЛА 2-АЯ КНИГА ПО ИСТОРИИ МОНАСТЫРЯ «ЛИЦЕВЫЕ 
СИНОДИКИ НИКОЛО-СОЛЬБИНСКОЙ ПУСТЫНИ XVIII ВЕК» 

В июне 2021 года вышла вторая часть 5-томной истории Николо-Сольбинского женского мо-
настыря «Лицевые синодики Николо-Сольбинской пустыни», посвященная истории обители 
XVIII века. Центральной темой являются уникальные памятники древнерусской литературы и 
искусства – лицевые синодики – особые иллюстрированные поминальные списки вкладчиков, 
благодетелей и братии монастыря, предваряемые обширными предисловиями догматического 
и нравственного содержания. 

Эта книга – плод многолетней кропотливой работы научного отдела Николо-Сольбинского 
монастыря. Она включает в себя исторические очерки, в которых рассказывается о феномене 
русских синодиков, истории их бытования, составе, иконографии, богословии, описываются 
особенности сольбинских рукописей, собрана информация о вкладчиках монастыря и предме-
тах, пожертвованных в обитель.

Это подарочное издание на дорогой бумаге, богато иллюстриро-
ванное. Оно рассчитано на широкий круг читателей. Книга будет 

интересна специалистам, изучающим историю Русской Церкви, русского монашества, рукопис-
ную книжность и книжную миниатюру, а также всем, кто интересуется прошлым Переславского 
края и Николо-Сольбинского монастыря.

Книгу можно заказать по электронной почте pressa@solba.ru. Стоимость книги 1700 рублей, 
включены почтовые расходы. В заявке нужно указать ФИО, почтовый адрес и количество экзем-
пляров, а также приложить квитанцию об оплате. Оплатить книгу можно по QR-коду через сбер-
банк-онлайн. Получив заявку и подтверждение оплаты, мы вышлем книгу бандеролью по почте 
России на указанный почтовый адрес в ближайшее время, о чем сообщим в ответном письме.

                Оплата здесь: 


